

Zeitschrift: Die Berner Woche in Wort und Bild : ein Blatt für heimatliche Art und Kunst

Band: 10 (1920)

Heft: 34

Artikel: Flatterseelchen!

Autor: Chappuis, Edgar

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-639305>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Sennepsschre in Wort und Bild

Nummer 34 — X. Jahrgang

Ein Blatt für heimatliche Art und Kunst
gedruckt und verlegt von Jules Werder, Buchdruckerei, Bern

Bern, den 21. August 1920

— Flatterseelchen! —

Von Edgar Chappuis, Bern.

Schmetterling mit leichtem Flügelschwingen,
Wollte höher, bis zum Himmel dringen.
Lebte nur dem Tag, der hellen Sonne.
Trank sich aus dem Aether Luft und Wonne.
Seine farb'gen Flüglein schaukelten im Wind.
Süßes, sorgenloses Himmelskind! —

Während Mittagszeit die Erd' umflutet,
Und die Sonne stets vom Himmel glutet,
Geht der Flug in unermessne Weiten.
Trunken kann es seine Flüglein breiten . . .
Flatterseelchen, komm zurück! gib acht!
Bald kommt über dich die dunkle Nacht.

Selbstvergessen hin und hergetragen,
In den leuchtendwarmen Sonnentagen,
Flatterseelchen sich zur Höhe schwingt,
Immer tiefer in den Himmel dringt.
Abend wird's, der holde Tag sich neigt.
Und der Nebel düstre Schwingen zeigt.

Aus der Tiefe wird die Nacht geboren,
Flatterseelchen hat den Weg verloren.
Irrt im Nebel durch die kühlen Lüfte,
Sucht umsonst der Wiese Blumendüfte. —
Seine Flüglein fallen matt hinab.
Sinken tot ins kalte Erdengrab.

— Die missbrauchten Liebesbriefe —

Von Gottfried Keller.

Der Alte zählte endlich seine Beche, worauf er sich entfernte, nachdem er den Aufwärter eingeladen, in Zukunft doch an den Gesprächen der Gäste teilzunehmen und ja nicht zu versäumen, von seinen lustigen Taten und Erlebnissen so viel mitzuteilen, als er immer wußte. So fügte es sich, daß in diesem Gasthofe die täglichen Stammgäste samt dem Kellner mehr Bildung und Schule besaßen, als der kleine Schriftstellerkongreß, der zur Stunde unter dem gleichen Dache schlummerte.

Am nächsten Tage zerstreuten sich die Herren nach allen Winden, nicht ohne nochmals die zu gründende Sturm- und Drangperiode kräftiglichst besprochen zu haben. Indem sie vorläufig schon einige Rollen verteilten, wurde es als eine glückliche Fügung gepriesen, daß in Biggi Störtelei die schweizerischen Beziehungen trefflich angebahnt seien, und er übernahm es, einstweilen Bodmer und Lavater zusammen darzustellen, um die reisenden neuen Klopfstoß, Wiesland und Goethe zu empfangen und aufzumuntern.

So kehrte er ganz aufgeblätzt von Ausichten und Entwürfen in seine Heimat zurück. Er ließ die Haare lang wachsen, strich sie hinter die Ohren, setzte eine Brille von

lauterem Fensterglas auf und trug ein kleines Spitzbärtchen, um sein Neuzeres dem bedeutenden Inhalte entsprechen zu lassen, den er durch seine neuen Bekanntschaften mit einem Schlag gewonnen. Seiner Sendung gemäß, die er übernommen, begann er sich mehr unter seinen Mitbürgern umzutun und suchte Anhänger. Wo er wußte, daß einer ein Histörcher in den Kalender geschickt oder einige spöttische Knittelverse verfaßt hatte, die einzige Literatur, so in Seldwyla betrieben wurde, da strebte er ein Mitglied für die Sturm- und Drangperiode zu erwerben. Allein sobald die waderen Leute seine Absichten merkten und seine wunderlichen Aufforderungen verstanden, machten sie ihn zum Gegenstande ihres Gelächters und neuer Knittelverse, welche zu seinem Verdrüß in den Wirtschaften verlesen wurden. Als er vollends an einem Bürgermahl den Stadtschreiber verblümt fragte, was er von „Kurt vom Walde“ für eine Meinung habe, und jener erwiderte: „Kurt vom Walde? Was ist das für ein Kälb?“ da hatte er für einmal genug und spann sich wieder in seine Häuslichkeit ein.

Dort betrachtete er sein Weib, und da er sah, wie anmutig Gritli in ihrem Häubchen am Spinnräddchen saß, mit